
民生为上、治水为要。“五水共治”工
作开展以来，江北区按照省市部署，坚持

“源头治理、水岸同治、综合施策”治理路
径，先后投入 110 余亿元，系统开展剿灭
劣Ⅴ类水、“污水零直排区”创建等专项
行动，区域水环境质量得到显著改善，国
控、市控、区控三级断面水环境功能区达
标率连续两年保持 100%，所有街道（镇）
通过市级“污水零直排区”街道（镇）创
建，全省“五水共治”群众满意度调查排
名连续三年位居全市前三。

治水之路，任重道远。当前，江北仍
面临着城区部分管网老旧、区域环境容
量小、水质保持有压力等问题。未来几年
是江北治水攻坚的决胜时期。“我们将以
冬春季水环境治理攻坚战为契机，以攻
城拔寨的决心、久久为功的韧劲，坚决打
赢打好治水攻坚战，为建设‘和美江北’
提供良好的环境支撑。”江北区委书记傅
贵荣如是说。

江北区将聚焦问题导向，打造高质量
水生态环境。坚持因河制宜、精准施
策，按照“一河一策”的思路，有针对

性地对水质易反弹河道进行深入分析、对
症下药。从今年开始，计划利用两年时间
建设 2 个县控断面、18 个城区内河水质自
动监测站，同时结合现有 9个姚江支流、3
个市控以上断面水质自动监测站，初步构
建江北区水质监测网络。坚持标本兼治、
水岸同治，全面加快岸上污染源治理，完
善“八颗公章”联动执法机制，大力推进

“腾笼换鸟”，坚决斩除污水源头。开展以
农田氮磷生态拦截沟渠建设、减肥减药、
畜禽整治防反弹为主要内容的农业面源污
染治理工作。坚持数字赋能、科技治水，
依托北斗+遥感先进技术，实行河湖智慧
化监管，第一时间发现问题、解决问题，
形成全过程闭环管理，确保断面水质巩固
提升，水环境功能区达标率保持100%。

江北区将聚焦短板弱项，打造高标准
“污水零直排区”。从今年开始，深入开展
排水管网整治提升“三年行动计划”，计
划投入 3.8 亿元资金，对全区排水设施进
行全面检测、清淤、修复和改造。在去年
完成清淤疏通检测管网 132.5 公里的基础
上，今年计划再完成 248 公里。同时，对

照“污水全收集、管网全覆盖、雨污全分
流、排水全许可、村庄全治理”的目标，
查漏补缺，对城区已完成的 61 个小区雨
污分流项目组织回头看，计划两年投入
5200 余万元对已建的 157 个农村污水终端
进行改造和提升，其中今年完成农污终端
改造 72 个、新建 2 个，力争今年底完成全
域省级“污水零直排区”创建。加快下沉
式再生水厂建设及康庄北路、永茂西路主
干管网建设，计划明年底前建成投用一期
项目。

江北区将聚焦系统治理，打造高颜值
美丽河湖共同体。将美丽河湖建设与重点
区块打造、美丽乡村建设等相结合，统筹
谋划、一体推进，努力打造一批“水清、
岸绿、景美、河畅、民富、文韵”的特色
美丽河湖，并以水环境为基础，系统打造

“宜居、宜业、宜游”的水美村庄、水美
乡镇、水美城区。全面落实河湖长工作职
责，通过“大河长带小河长”，推动流域
综合治理。充分发挥新闻舆论的引导和监
督作用，创新和完善公众参与机制，营造
全民共建共享的治水氛围。

锚定目标合力攻坚 全力打造和美江北水环境
——访江北区委书记傅贵荣

江北区委常委、慈城镇党委书记尤武卫：慈
城镇紧抓“冬春季水环境治理百日攻坚战实施
方案”，梳理问题清单，实行“一单四制”管
理，抓实问题整改，结合“污水零直排”、河长
履职等常态化工作，以美丽乡村建设为契机，
大力推进慈城镇水环境治理，打造慈城古县城
的绿水青山，实现古县城复兴。

洪塘街道党工委书记陈海波：思想再警醒，
坚决扛起治水控源的使命担当。拿出壮士断腕
的决心、背水一战的勇气、攻城拔寨的拼劲，
确保打赢水环境提升攻坚战。措施再加码，迅
速掀起治水控源的攻坚热潮。结合省级美丽城
镇创建工作，打好源头防控攻坚战，狠抓生活
领域、工业领域和农业领域污染整治。责任再
压实，全面凝聚治水控源的强大合力。强化“河
长制”履职，细化任务清单、责任清单，落实“污水
零直排区”建设、管网维护等各项举措。

庄桥街道党工委书记田向杰：庄桥街道坚
持“流域治理、水岸同治、综合施策”三大原
则。“河长帮带”实现重难点河道单一治理向流
域共治转变；“水岸同治”强化岸上拆违减污

染、水体修复促治理；“治水+”加快农村生态
旅游开发，实现乡村振兴。

甬江街道党工委书记许光明：甬江街道深
入推进“冬春季水环境治理攻坚战”，聚焦姚江支
流、江北大河等重点河道，持续打好“查、截、清、
拆、治、修”组合拳，严抓排口整治、狠抓涉河执
法、常抓农污治理，不断提升辖区水环境，努力争
当治水“排头兵”。

文教街道党工委书记胡梓超：文教街道始
终坚持“一把手抓治水”，围绕“查、截、管”
三字经，持续实施排污口整治、“污水零直排”
建设两大专项行动，协助开展涉水涉河综合执
法，不断推动治水常态化、机制长效化，坚决
打赢冬春季水环境治理攻坚战。

前江街道党工委书记章宁：前江街道紧紧围
绕“冬春季水环境整治攻坚行动”，注重源头
防控，“对症下药”制定七大项目计划，协同推进

“污水零直排”创建、乡村振兴、老旧小区综合
治理等重点工作，以姚江新城开发建设为契
机，编制姚江新城水系规划，积极探索“治水+”
新模式，推动治水常态化，在打造“水美前江”中
先行快走，跑出治水工作“前江速度”。 （王博）

乡镇街道负责人谈治水

坚决打赢冬春季

环境治理攻坚战
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“今年的土豆已经全部种下去
了，期待有个好收成！”这两天，
宁海县胡陈乡种植户车伟兵忙碌地
穿梭于田地间，查看种植情况。他
说：“市农科院选育的新品种一年
可以种三茬，尤其冬季上市时供不
应求，每公斤可以卖到 20 元至 24
元，三茬总收入能超1万元。”

胡陈乡以盛产土豆出名，当地
的“小黄皮”土豆是宁波人特别喜
欢的地产蔬菜。但近年来受品种退
化影响，我市地产土豆种植面积缩
至 7 万亩，仅能满足不到 40%的市
场需求。

为了让市民吃上“老味道”的
土豆，我市在 2014 年启动科技项
目“马铃薯新品种选育及高效栽培
技术示范推广”。市农科院旱粮与
优质稻米栽培科技特派团队成员、
高 级 农 艺 师 王 芳 带 领 团 队 历 时 5
年，从 7000 多份实生苗中筛选出
口感、品质类似于“小黄皮”的马
铃薯优株，命名为“宁波 1 号”，
并通过茎尖脱毒技术培养出无病毒
马铃薯植株，一举解决了品种退化
难题。

2019 年，“宁波 1 号”脱毒种
薯在宁海胡陈、象山泗洲头等地的
合作示范基地推广种植，亩产量高
达 1750 公 斤 ， 比 原 先 “ 小 黄 皮 ”
品种增产三成以上。目前，全市脱
毒马铃薯种植面积约 3 万亩，亩均
增收近 700 元。

除了土豆以外，旱粮与优质稻
米栽培科技特派团队的优质水稻新
品种生产应用项目也已取得了明显
的进展。

据市农科院生物技术研究所所
长严成其介绍，旱粮与优质稻米栽
培科技特派团队已研制出与日本优
质米越光品种相仿的雪珍和润香系
列优质米新品种，在市农科院的

“十百千”基地宁波米氏实业有限
公司，象山开拓创新农业有限公
司，余姚田螺山粮食专业合作社和
宁海原耕水稻专业合作社示范推
广，并运用保优关键栽培技术，通
过控制氮肥施用量，适施镁肥，适
时收获及控制收获后稻谷的含水
量，确保稻米的低蛋白质含量和食
味适口性。该品种 6 月下旬播种，
9 月上旬齐穗，10 月下旬成熟，在

我省适合作为双季稻栽培。
奔走于田间地头的农技人员就

像春雨一样，让甬城大地孕育出了
新的生机。在旱粮与优质稻米栽培
科技特派团队和浙江省农科院鲍根
良研究员合作下，浙江省青田县侨
乡农业发展有限公司依托该县稻鱼
共 生 系 统 被 联 合 国 粮 农 组 织

（FAO） 命名为“全球重要农业文
化遗产”的区域优势，与 2018 联
合国世界地理信息大会建立主要合
作伙伴关系，稻鱼米品牌“青田
青”成为其合作品牌。长兴和平银
丰农机服务专业合作社生产的银耕
牌润香 5 号大米获浙江省农业农村
厅主办的“2019 浙江好稻米”优质
奖。

“这些品种抗稻瘟病和白叶枯
病好，可降低农药使用成本，降低

稻谷中农药残留量，减少对水土的
污染，对提高我省晚粳稻综合性状
的选育水平，特别对改良蒸煮品质
起到积极的推动作用。疣粒和药用
野生稻抗性基因资源的挖掘和利用
还促进了作物远源杂交和遗传转化

技术的发展，为抗病育种提供了新
的抗源和分子标记。优质稻米的订
单开发，调动了周围生产者种粮的
积极性，具有较好的社会示范辐射
效应，对促进乡村振兴具有重要意
义。”严成其说。

创新驱动农业产业高质量发展
——记宁波市农科院旱粮与优质稻米栽培科技特派团队

图为水稻丰收场景。 （受访者供图）

“科特派”风采录

本报讯 （记者林旻） 昨日下
午，“党建主题影厅”在北仑影剧
院正式启用。在场全体党员重温入
党誓词，回顾入党初心，并一起观
看了党史学习教育影片 《建党伟
业》。

北仑影剧院“党建主题影厅”
设有 190 个座位，主要用于放映与
党课紧密结合的红色经典电影，精
选讴歌党、讴歌祖国、讴歌人民、
讴歌英雄、弘扬社会主义核心价值
观的主旋律影片，为开展电影党课

及党日活动的各企事业单位提供良
好场所。让党员、干部走进影院上
党课、看电影，撰写影评和心得体
会，真正实现让党课走进影院，用
电影的魅力锻造和凝聚爱国之魂。

启动仪式上，宁波市农村电影
院线公司向北仑影剧院赠送红色主
题影片 200 部，包含了 《革命者》

《走出西柏坡》《金刚川》《湄公河
行动》《我和我的祖国》 等多部颇
受大众欢迎的主旋律热门电影。

宁波市农村电影院线公司负责

人唐士军表示，“党建主题影厅”
是开展党史教育的有效载体和创新
平台。接下来，北仑将借助“党建
主题影厅”，开展庆祝中国共产党
成立 100 周年优秀影片展映和“看
电影、学党史”主题活动，为广大
党员、干部和群众提供更多、更
新、更好的展映影片，提供优质、
快捷的服务。

“一部红色经典影片就是一场
生动的党课，党课进驻影院，光影
激励人心。希望我们的‘党建主题

影厅’能成为传递‘红色能量’的
首选之地。”北仑区文化和广电旅
游体育局局长蔡建萍表示，把党史
学习教育搬进电影院，可以更生动
地引导广大党员群众在品味经典中
感悟初心使命、传承红色基因，从
鲜活的光影故事中汲取昂扬向上的
精神力量。

此次“红色观影”主题活动也
是 2021 年北仑区文化和广电旅游
体育局机关党委“建党百年、红色
经典”系列活动之一。

把党课搬进影厅，让光影激励人心

“党建主题影厅”亮相北仑

本报讯（记者陈青）“最早的
瓷器是在什么时候出现的？”“陶器
和瓷器有什么区别？”“为什么古代
的茶叶要制成茶饼？”“青瓷堆塑罐
上的人物是谁？”昨日，宁波博物
院“越窑青瓷进校园”课程来到鄞
州惠风书院，特意穿上汉服的资深
讲解员陈宁，向同学们娓娓讲述被
称为“母亲瓷”的越窑青瓷的故
事。

宁波博物院是馆校合作的先行
者，2012 年以宋诏桥小学为合作
试点，启动“进校园主题课程”项
目，深度挖掘馆藏资源，选取极具
地域文化内涵与特色的“越窑青
瓷”要素，将博物馆资源与学校特
色和学生需求有机结合，开展了主
题性、系统性的乡土教育。经过 9
年的实践和探索，目前已经与多所
学校建立合作关系，覆盖范围不断
拓展，课程开发体系日益完善，内
容与形式不断创新，馆校合作持续
深入。

2019 年，宁波博物院在宁波
各幼儿园、小学开展“十里红妆进
校园”课程，受到师生们的广泛欢
迎与一致好评，今年以“越窑青
瓷”为主题的课程也反响热烈。

当天的这堂课受到了惠风书院

四年级三班同学们的热烈欢迎，孩
子们不仅纷纷举手争当陈宁的小助
手，还积极回答问题，互动气氛相

当热烈。同学们在陈宁的讲解下，
知道了陶器与瓷器烧制温度的差
异，欣赏了宁波博物院馆藏的荷叶

盏托等越窑青瓷，品尝了抹茶的味
道，并进行了陶艺体验，在体验中
感受了茶文化的魅力。

宁博把“越窑青瓷”文化送进校园
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本报讯 （记者崔小明 实习
生常程程） 昨日下午，以“城市设
计，让生活更美好”为主题的第八
届中国国际城市设计周在北仑博地
影秀城开幕。

中国国际城市设计周源于 2013
年创办的中国宁波设计周，2018 年
经中国室内装饰协会指导升格为中
国国际城市设计周，并得到包括 IFI
国际室内建筑师设计师联盟、日本
BRAND SYSTEM协会、新加坡室
内设计师协会以及我国港台地区相
关行业组织的支持。

据介绍，第八届中国国际城市
设计周重点聚焦建筑设计、室内设
计、园林设计、家居产品设计等城

市美学，推动设计产业与工业产品
的融合发展。本届城市设计周坚持

“美丽城市与魅力生活融合发展”
的原则，安排了 7 项具体活动，包
括长三角室内设计圆桌会议、“发
现北仑之美”推荐活动、中国青年
室内设计峰会、中国国际城市设计
高峰论坛、中国国际城市设计产业
对接展会等。

在第八届中国国际城市设计周
荣誉盛典上，还颁发了 DF 年度奖
项 （十佳住宅公寓、十佳别墅豪
宅、十佳陈设软装、十佳商业空
间） 及 CICDW 年度奖项 （设计行
业精英名人、突出贡献人物、影响
力人物、新锐设计师）。

第八届中国国际城市设计周
在甬开幕

本报讯 （记者林旻 通讯员
刘玉婷） 昨日，由浙江省博物馆学
会、中国博物馆协会博物馆学专委
会指导，中国港口博物馆和浙江省
博物馆学会陈列展览专委会主办的

“中国外销艺术品的研究和展览”
学术研讨会在中国港口博物馆举
行，来自国内 16 所博物馆、高等
院校的专家学者与会。

研讨会以中国外销艺术品为切
入点，通过历史研究、展览策划、
文化分析等专业角度，围绕中国外
销艺术品的综合展览梳理、分支品
类的最新研究成果、外销艺术与欧
洲“中国风格”的研究互鉴、主题
展览的策划与创新思考、各博物馆
馆藏外销品文物体系的互通有无等
宏观课题，以及马尼拉披肩、其昌
银店等小微课题，做了深入的沟通
交流，并就研究-展示-再研究的
博物馆良性发展模式、跨区域跨专
题联合办展等博物馆的发展展望达
成共识。

浙江省博物馆副馆长蔡琴、上

海市历史博物馆副馆长裘争平、广
东民间工艺博物馆馆长黄海妍、广
州博物馆副馆长曾玲玲、广东省博
物馆陈列展示中心主任白芳、上海
大学金晖教授、香港海事博物馆副
总监陈丽碧、宁波中国港口博物馆
典藏研究部副主任李永歌等 8 位专
家学者在会上作主旨发言，来自上
海中国航海博物馆、泉州海外交通
史博物馆、鸦片战争博物馆等机构
的与会专家，畅所欲言，各抒己
见，实现了思想的碰撞，迸发出观
念的火花，学术氛围热烈浓郁。

去 年 12 月 10 日 ，《白 银 芳
华——从外销银器看晚清民初社会
和商贸变迁》 在中国港口博物馆开
幕，向观众再现了晚清民国时期中
国外销银器的历史。此次学术研讨
会旨在进一步深入研究中国外销艺
术品历史，提升中国外销艺术品主
题展览水平，努力推进海丝文化的
研究传播向深、专、精的方向发
展，为新时期推进海上丝绸之路提
供史实保证、文化保障。

国内16所博物馆、高等院校专家学者来甬

“中国外销艺术品的研究和展览”
学术研讨会举行


